
Определители 
существительных

Артикль



Английские существительные, как правило, 
сопровождаются дополнительными словами – 
определителями. К ним относят

O - артикли a/an, the

O - указательные местоимения this, that, these, those

O - притяжательные местоимения my, his, her, its, our, 

their

O - неопределенные местоимения some, any

O - неопределенные количественные местоимения much, 

many, (a) little, (a) few



Определители взаимно исключают друг друга, 
нельзя одновременно употреблять два 
определителя. Некоторые определители 
употребляются как с исчисляемыми, так и с 
неисчисляемыми существительными. Это артикль 
the, указательные, притяжательные и 
неопределенные местоимения.
Неопределенные количественные местоимения 
many, few (мало), a few (несколько) – с 
исчисляемыми сущ.
Much, little (мало), a little(немного) – с 
неисчисляемыми.



Количественные определители
O A great/small number of
O A big/small amount/quantity of
O A great deal of, a lot of, lots of, plenty of
O A couple of/a pair of
O Several 

Только с 
исчисляемыми

Только с 
неисчисляемыми

С исчисляемыми и 
неисчисляемыми

A great/small number 
of
A couple of
Several 

A big/small 
amount/quantity of
A great deal of

A lot of, lots of, 
plenty of



A number of / the number of

O A number of – с 
глаголом во мн.ч.

A number of 
participants were 
from Japan. – 
Некоторое 
количество 
участников было из 
Японии.

O Тhe number of – с 
глаголом ед.ч.

The number of 
participants was 
amazing. – Число 
участников было 
поразительным.



Артикль
O Это особые слова-определители, 
употребляемые перед 
существительными.

O Неопределенный и определенный 
артикли

O Служат показателями сущ.: a present – 
to present

O Иногда артикль можно заменить 
местоимениями 



Неопределенный артикль a/an произошел от 
числительного one, употребляется с 
существительными в единственном числе. 
Значит «один какой-то», «некий», «любой из»

a day, a book, a union, an apple, an hour, a horse



- Определенный артикль произошел от 
указательного местоимения  that  и может 
употребляться с любым существительным. 
Предмет или лицо, употребленное с the 
является «единственным», «уникальным»-, «тем 
самым».
- Aртикль влияет на значение 
существительного:  She is a teacher. She  is the 
teacher I told you about.



Основные правила 
употребления артиклей



Неопределенный артикль употребляется:
O Если говорящий называет какой-то один, некий, 

неопределенный предмет или лицо:
A boy came into the room.
I saw a photographer.
O После глагола to be
She is an economist.
He is a Canadian.
I was a student. 
O  После оборота there is
There is a box on the floor.
There was a fly in my juice.



O Если предмет или лицо упоминается впервые
We met a girl on our way home.
(во всех перечисленных выше случаях сущ. во мн.
ч. Употребляется с «нулевым» артиклем
Boys came into the room.
O если полностью сохраняется значение 

числительного one
A week passed. It happened an hour ago.
I won a thousand dollars.
O При указании скорости, цены, частоты, например 

раз в год, 60 км в час, 10 долларов за кг и т.д.
It costs five dollars a kilo. He drove 60 miles an 
hour.



Определенный артикль употребляется:
O если имеют в виду определенный, конкретный предмет или 

лицо
Show me the letter which was received yesterday.
O при повторном упоминании предмета или лица
I received an e-mail. The e-mail was from my friend.
O Если после названного существительного имеется 

придаточное предложение или фраза с предлогом of
England is the country where I was born.
The result of his test was upsetting.
O Если объект является единственным в данной обстановке или 

своем роде
The Earth depends from the sun.
Let’s go to the center of the city.



Существительные, обозначающие единственные 
в своем роде предметы

O the atmosphere
O the equator
O the globe
O the hemisphere
O the horizon
O the world
O the sky
O the solar system

O the Milky Way
O the North Star
O the Berlin Wall
O the Universe
O the Eiffel Tower
O the North Pole
O the South Pole
O the zenith



- когда прилагательные причастия используются в качестве 
существительных
The rich get richer and the poor get poorer.

O the  young/the old/the 
elderly

O the middle-aged
O the homeless
O the weak
O the hungry
O the starving
O the injured/the wounded
O the handicappted

O the living/the dead
O the unemployed
O the blind/the deaf
O the disabled
O the poor/the rich
O the educated
O the curious
O the sick

Прилагательные и причастия в качестве сущ. и 
обозначающие группы людей



- если существительное сопровождается прилагательным с 
уточняющим значением: She gave me the wrong answer. The main 
street is over there.

O exact, only, former, main, 
latter (последний из 
названных), opposite

O right, following, previous, 
same, very, central

Прилагательные с уточняющим значением

НО: a wrong turn (неверный поворот); an only child

- если существительное сопровождается прилагательным в 
превосходной степени

This is the funniest story in the book.
- со словами beach, cinema, village, shop, pub, radio, city, bank, 
station, coast, sea, seaside



Артикль не употребляется («нулевой»)

O если существительные имеют другой определитель
He looked at his watch.
O перед неисчисляемыми сущ. в общем смысле
I believe in luck. We need coffee.
O перед назвниями видов спорта, дней недели, месяцев, 

праздников
Dan was good at rugby. Sunday is my day off.
O перед названиями болезней, за исключением (the) flu, 

(the) measles (корь), (the) mumps(свинка)
He recovered from pneumonia in three weeks.
Many people were sick with (the) flu last winter.



Названия болезней, употребляющиеся без 
артикля:

AIDS, bronchitis, cancer(рак), influenza(грипп), 
smallpox(оспа), appendicitis, hepatitis, laryngitis, 
pneumonia, tuberculosis, cholera, malaria, 
chickenpox(ветрянка), typhoid

Слова cold(простуда), chill(простуда), cough(кашель), 
fever(жар) могут употребляться как исчисляемые 
существительные

He caught (a) cold. She had a fever.



O перед названиями трапез
O перед словами father, mother, uncle и т.п., если они 

употребляются членами одной и той же семьи, и перед 
словом home, когда говорят о своем доме

Mother was at home all day yesterday.
O перед словами, обозначающими официальную 

должность в случаях если она а) является единственной 
в данной организации, компании и упомянута в составе 
именного сказуемого, б) употреблена после глаголов 
elect (избирать), choose (выбирать), appoint (назначать), 
make (в значении назначать)

He was chosen captain.
captain, chairman, chief, dean, director, head, manager, 
principal
BUT: an early breakfast, a night music, a lazy Sunday, the 
May of 1985, the Friday of their quarrel. He was born on a 
Tuesday – он родился в какой-то из вторников.


